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主持人

您好，这里是人民网访谈节目《香江直通车》，我是罗慧姗。本节目由MORAZ皮肤灵特约播映。

知识能够让人接近真理，教育是社会进步的重要推动。今天作客节目的嘉宾是香港恒生管理学院的

校长何顺文教授，我们非常高兴何教授今天到此跟我们分享恒生管理学院的发展，同时与我们探讨

香港教育的未来之路。何校长您好。

何顺文

您好，主持人。

主持人

我想请问您担任学院校长的契机是什么？

何顺文

我在大学工作已经有差不多30年，大部分时间在香港，之后我在澳门大学当副校长五年多，我在猜

想在最后大概五到七年，我应该做什么工作，这个时候恒生管理学院就找我说，香港从来没有一个

比较有高水平的私立大学，公立大学有很多问题，问我想不想回来做一些工作，后来想了很多，也

和家里的人商量，我觉得香港从很多方面来说，我们的高等教育是办得不错的，如果你从政府给的

钱，世界的排名，从我们学术的水平，但是我也发现现在很多大学，这不光是香港，包括内地都不

一样。大学越来越大，老师越来越忙，拿很多钱，拿很多经费，每天在忙着做科研，学校拿经费，

又拿排名，但是跟我们大学教育原来的目标，我觉得好象越来越远，好象现在老师和学生的关系和

我以前开始教书不一样，我觉得我自己应该回到香港，办一个学校，和现在很多大学不一样。我们

不要太大，教授很重要，学生的发展很重要，老师把时间放在学生身上，不要每天关起门自己做科

研和写文章。还有我们觉得人文的概念现在越来越少了，很多大学和商业机构一样，我自己希望把

我大概还有五到六年的时间，好好的建立一个博雅的学校，以前香港真的没有，很多人办这个事

情，我们希望共同办这个学校，和其他的大学部一样。还有他自己独立思考的能力，可以比较关心
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人与人之间的关系，不要整体就讲工作，自己怎么来爬上去。比如说对人的一生当中，除了工作以

外，还要有其他理想，希望他在念本科的时候就想将来怎么贡献社会，不要单单看自己事业的发

展，还有很重要的就是，我看得很重的就是同学和同学之间的关系，老师和同学之间的关系，我们

相信老师和学生的关系不是几年，可以终生，老师和学生可以是一个朋友，终生的老师。一个关

系，我觉得是越来越少。学生离开之后，好像就没有关系了。我觉得要回到以前来，老师和学生的

关系，我们很努力地推动这个。

主持人

作为香港一所比较有名的私立学校和其他公立学校相比，您的学院在管理模式、教学模式这些方面

有什么特别的地方呢？

何顺文

这个有很多方面不一样，比如说我们没有拿政府的钱，我们的自由度比较灵活，我们开什么专业，

收多少学生，我们没有政府的规定，我们办很多活动，跟其他公立大学不一样，但是我们自己到外

面筹款。另外，我们有自己的理想，一般公立大学的人都很多，上课的时候好像是一百人、二百

人，但是我们很少，大概二十到三十个学生一个班，所以老师和学生上课的时候，关系就比较好，

比例比较小。另外，我们看得很重，在上课以外，老师花很多时间关注学生的发展，不单是学术方

面的发展，还有他个人的发展，比如说他沟通的能力，他的活动能力，他求生的能力，我们给他们

很多机会参与很多的活动，有些是海外的，有些是在香港的，有些是在内地的，尽量把他们的潜力

可以发挥出来。在公立大学里没有办法主导，因为人太多，我们利用人少的一个优势可以做到比较

好。这是我们一个很大的优势，我们比较灵活。我们希望办一套不按照政府的指标来办很多的活

动、很多事情，这是一个主要的区别。

主持人

何校长，您刚才提到学校的一个最大的特点是小班教学，小班教学会不会遇到一些困难？

何顺文

本身困难肯定会有，每个大学都希望可以小班，每一个教授都希望小班，但是他们考虑是一个，我

们英语叫成本效率（cost efficiency），越大班，他发老师的钱就越少。越少班，这个成本肯定非

常高的，但是我们办的恒生大学，我们是非牟利的，没有盈利的目标，我们很多是外面民间的捐

献，很多钱都是捐给学校的。所以，我们不用政府的钱可以办很好的学校。很多香港的人都希望可

以办一个学校，多一些灵活的，比较创新。所以小班肯定是对于学校、对于教育、对于教育学生整

个人的发展都是好的。

主持人

刚才提到学校是利用民间的力量办学，这个过程当中是不是会遇到一些困难和挑战呢？

何顺文

有。比如说我们要花很多时间去筹款，我们现在名气不是很大，跟一些老牌的大学比较，我们校友

的网络也少，但是现在慢慢看到外面的很多人已经了解到我们办学的理念，也都非常支持。但是开

始走这个路非常不容易。我们有到外面，很多时候跟人家来解释，为什么我们要办这个学校，为什

么我们没有拿政府的钱，我们跟其他学校最大的区别在哪里，这个我觉得很多民间里面的很多人都

慢慢支持香港有一所这样一种大学。内地，我觉得也多，现在内地很多民办的大学、私立大学，好

像很多越来越私立化，很看重这个效率，我们刚刚好做相反的事情，把这个事情做得少一点、做得

精一点，做得比较个性化一点，我相信教育应该是这样的。

主持人

您之前谈到学校的特色有三点，第一点是自由化，第二点是不局限于知识的传授，第三点是小班
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化。关于第二点，我想具体问您，您说学校除了知识之外，还会关注这个学生个人的性格、能力，

他与教师之间的关系，也就是说除了传道，还有授业、解惑。能否具体讲一些例子说一说学校是如

何完成这个目标的呢？

何顺文

比如说我们聘老师的时候，老师申请的时候，不光看科研和教书，我们还要了解他究竟在教书和做

研究以外，在学生发展方面做的工作怎么样。另外，我们学校跟其他香港学校很不一样，我们绝大

部分的学生在毕业之前，已经可以找到实习的安排，我们英文叫 实习（internship），我们找一些

机构给他实习的工作经验，三个月或者六个月，很多老师都是积极地往外面找一些企业和机构，安

排他们到外面工作三到六个月，在其他学校里面是很难的，我们现在超过65%的学生，我们都可以

给他安排，拿多一点工作经验。这个到外面工作6个月，不但是为了拿经验，还有他跟人的关系，

怎么跟人相处，还有他回来要写一个报告。我觉得每一个老师都要花时间和每一个学生来了解他们

在工作里面遇到的问题，他们怎么解决。如果我们的老师不愿意花时间，这样就不行。另外我们参

与外面很多的活动，我们特别安排给老师一些支持，让他们可以多到外面陪学生去参加很多活动，

回来以后也跟他们坐下来谈他们的经验怎么样，让每一个老师、每一个同学都有最大的空间来发挥

他们的潜能。从成本来说是比较高，但是你看到我们学生和其他的学生不一样，学生一般思考能力

和独立思考的能力比其他学校强。

主持人

您曾经说，提倡把不同家庭背景不同的学生给他们相同的教育机会，学校有没有提供环境和条件给

这些不同家庭背景的学生呢？

何顺文

我们有，实际上我们完全不相信国考的成绩是唯一收生的标准，我们还会考虑其他的比如说高中校

长的推荐也很得看重，他其他的表现我们也看。如果学生在经济能力方面有问题，我们也尽量保证

他们来的时候我们有奖学金，减少他的经济压力。如果他们真的可以来我们学校念书，我觉得我们

应该给他一个安定的环境，使他可以安心的在学校里面学习。我们现在也建立了一些新的学生住的

地方，所以学生也可以大部分时间在学校里面，我们觉得住在那里面也是一个学习的部分。这个在

香港现在也越来越难，很多学生都没有住，我们尽量找地方建立学生可以住的地方，也是一个教育

的过程。

主持人

给学生提供一个相对安静的环境。您个人觉得恒生学院与内地的私立大学相比有哪些值得他们学习

的地方呢？

何顺文

对于每个地方都有它自己的环境和不一样的条件，我觉得我们办学的理念就是不是为了收学生来发

学位。我们教育的理念是比较清楚的，有自己博雅教育的理想。但是在内地，我觉得也不容易，因

为它的成本压力很大，所以它有收生的压力。实际上在全世界都有收生的压力，孩子越来越少，比

如台湾、日本、新加坡。所以，私立大学不是一流的，一般二流、三流，或者是不大的。很多人对

私立大学有一个不好的印象。我们要重新办好，香港私立大学是刚刚开始，它的历史很短，以前都

是公立大学，我觉得这不是很健康。我觉得一个地方有公立大学、私立大学，大家可以贡献的不一

样。所以在香港我们现在办私立大学，我们觉得在很多方面比公立大学办得很好。但是在内地的私

立大学是有钱人找一个地方建一个学校，他们的定位和水平，我真的没有想得很清楚，我们的条件

比内地在很多方面我觉得还有我们的优势。

主持人

就是条件更成熟，学校教育理念更加清晰化。
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何顺文

对，我们没有收入的很大压力，所以我们可以安心地在里面办好学校。

主持人

何校长，除了学生的专业技能之外，您会看重他身上哪些优点呢？

何顺文

我们看得很重，我们很多时候，英文里是5个C，第一，我们很多时候希望他们可以有一个口头的沟

通语言能力；第二，是要有独立思考的能力；第三是创新的能力；第四是对人的关怀。这个是现在

很多学校越来越少，每天想着就是怎么挣钱。我们看重的是对人的关怀，对同学关怀，对老师关

怀，对外面的关怀。最后一个C是就是他自己独特的水平，这对外面事物的爱心，看重社会的责

任，这五个C，我觉得都是我们看得很重，向学生可以提高的那一方面，我们希望做得好。
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主持人

刚才提到5C当中有2个C比较特别的，一个是关怀，一个是社会责任，您觉得现在香港的年轻人应

该如何体现一种社会关怀和社会责任呢？

何顺文

我觉得真正有一个大的改变，每个人的思想、他的行为都要好好的在每一天有一个思考，我觉得我

们这个社会太注重物质的条件，要住得好、吃得好，父母对子女的独立能力，现在也没有真的给他

一个成长的机会。所以，我觉得我们教育也应该有责任去改变社会的想法，除了找工作有收入，慢

慢往上爬，我觉得还有很多方面，比如从个人来说，我觉得工作都是生活的一部分，工作不是人生

的全部。应该很好地看中人与人之间的关系，人与环境的关系，不要把收入、把钱等各方面的条件

看得太高，现在的年轻人，他没有这个想法，他只知道自己的朋友、家人每天都在忙着，赚多一点

的钱，我们现在教育他们，除了钱以外，人生还有其他层面的，比如说我们有快乐，快乐就是要找

一个有意义的人生，有意义的人生，希望可以改变这个世界。所以，从念大学里面，我们鼓励他们

去思考，从而可以改变这个世界。我觉得办教育一个最大的理想就是做到这方面。

主持人

最后问您一个问题，您觉得香港教育的未来发展要注意一些什么？把精力应该往哪些方面偏重呢？

何顺文

我觉得最大的关注就是大学校长不应该提排名，我觉得排名是我自己完全反对的。教育本身不是一

个比赛，不应该去比较。另外，不要看得太重，就是经费的钱，每天去外面找钱。钱多少，我觉得

不重要，每个学校都有自己的一个环境，把时间多一点放在学生里面，从培养学生的发展来尽力，

少一些时间放在外面的事情方面。我觉得这是香港现在我自己觉得应该去做一个比较大的改变。但

是这个改变，我觉得不容易做，要全世界都要有这个方向，就是看得很重科研，看得很重排名，看

得很重经费。但是，我每次和其他校长谈话的时候，和外面中学谈话的时候，我都得出这个理论，
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就是办教育不是一个企业，很多方面我们可以从头来在这里思考。

主持人

今天非常谢谢何校长接受我们的采访。谢谢。

主持人

感谢您收看由MORAZ皮肤灵特约播出的《香江直通车》，再会。本节目由MORAZ皮肤灵特约播

映。
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